

FEUILLETS MENSUELS
de la
SOCIETE NANTAISE DE PREHISTOIRE

N° 120

13ème Année

Programme de la Réunion
du Dimanche 10 Avril 1969

La prochaine réunion de notre Société se tiendra le Dimanche 10 Avril au Musée des Beaux-Arts, rue Georges Clémenceau à NANTES.

ORDRE DU JOUR

9 h 30 à 12 h

DECOUVERTES ARCHEOLOGIQUES RECENTES EN LOIRE-ATLANTIQUE PAR M. G. BELLANCOURT.

La séance sera entièrement consacrée à la causerie ci-dessus qui sera illustrée par de nombreuses projections.

Un entracte d'un quart d'heure en milieu de séance permettra aux personnes présentes de profiter de notre service bibliothèque et de procéder à l'admission des personnes ci-après :

- Mme DUPE Fanny - ARTHON (44) - présentée par M. TESSIER & FREOR.
- Mlle PAUD Maryvonne - 17, Allée Baco à NANTES - présentée par M. LEBERT & BERNARD.
- Mr DUPONT André - 17, rue de Bellevue à ORVAULT - Membre Junior.

Cette réunion mensuelle sera la dernière avant les grandes vacances. Nous demandons toutefois à nos membres de retenir les dates suivantes :

SAMEDI 24 MAI - DIMANCHE 25 MAI - LUNDI 26 MAI -
durant lesquelles notre Société organisera un voyage d'études
dans la région de POITIERS.

DIMANCHE 22 JUIN - Date retenue pour notre sortie familière qui aura lieu cette année à l'ILE d'YEU (Vendée).

Nos membres recevront, en temps utile, toutes précisions pour participer à ces sorties.

COTISATIONS 1969

Membres actifs Fr 15,00

Membres juniors et étudiants Fr 6,00

Notre C.C.P. est le : 2364-59 NANTES. Merci.

COMPTE-RENDU DE LA REUNION DU 9 MARS 1969.

LES MAINS MUTILEES DE GARGAS, par Mr P. POUZET

Nombreuses sont les empreintes de mains que les hommes préhistoriques ont laissées au fond des grottes, en France et en Espagne.

Ce sont des empreintes positives et des empreintes négatives.

Pour obtenir les premières, nos ancêtres, - Aurignaciens, vraisemblablement - ont liquéfié de l'oxyde de fer ou du manganèse mêlé à de la graisse animale et en ont imprégné l'intérieur de la main qu'ils ont ensuite appliquée sur la paroi, doigts écartés.

Deux méthodes ont pu être employées pour laisser des mains négatives : la plus simple consistant à contourner les doigts et la paume de la main avec une sorte de pinceau

puis a procéder au remplissage des parties environnantes ; l'autre plus astucieuse, étant de souffler de la peinture avec la bouche, sur la main appliquée fortement à plat contre la paroi, doigts toujours écartés.

Après avoir fait part des opinions favorables ou défavorables à l'une et l'autre de ces méthodes, le conférencier aborde le problème des empreintes existant dans la grotte de Gargas (Hautes-Pyrénées), située tout près de St-Bertrand-de-Comminges (Haute-Garonne), explorée par le Docteur Garrigou vers 1866, fouillée par Régnault en 1870 et 1906 et étudiée en détail, un an après, par Cartailhac et Breuil.

Les empreintes de cette grotte, négatives, posent un problème : ce sont celles de mains incomplètes du fait de l'absence de phalanges ou même de doigts entiers. Elles laissent l'impression de mains mutilées et elles existent en si grand nombre (150 environ, rouges ou noires), que l'on peut se demander si la grotte n'était pas un sanctuaire spécialement destiné à recevoir des ex-voto.

Les explorateurs rapportent que chez les primatifs de l'Afrique du Sud, de l'Amérique du Nord, des Indes et des îles de l'Océanie, des amputations totales ou partielles de doigts ont lieu en diverses circonstances suivant les tribus mais qu'elles sont généralement pratiquées en signe de deuil lors de la mort d'un être cher ou d'un chef.

Cependant, ces exemples ethnographiques, bien que très nombreux, ne sont pas suffisants pour admettre sans réserve que les mêmes mutilations se pratiquaient chez certaines peuplades préhistoriques.

Plusieurs thèses sont en présence tant au sujet de la dimension des empreintes qu'au point de vue de la méthode employée.

Pour certains, les empreintes, en raison de leurs faibles dimensions, seraient celles de mains féminines, voire de mains d'enfants.

D'autres disent qu'en dehors de quelques mains qui

sont indiscutablement celles d'enfants, on ne peut discerner les mains de femmes, car la partie qui adhérait à la roche ne pouvait correspondre exactement aux dimensions de la main vue en plan, la couleur ayant pu s'introduire quelque peu sous les contours et par là même, réduire les empreintes.

De récentes expériences réalisées par A. Leroi-Gourhan, tendraient à démontrer que les empreintes de Gargas n'ont pas été obtenues par soufflage ; les mains appuyées dos à la paroi avec doigts repliés en dedans de la paume, auraient été tournées au pinceau puis les alentours auraient fait l'objet d'un garnissage.

Mais alors pourquoi repliait-on les doigts à Gargas et nulle part ailleurs, et dans quel but le faisait-on ?

M. Pouzet termine en disant son espoir que la science préhistorique à laquelle nous devons tant de révélations depuis une soixantaine d'années, aidera un jour à pénétrer les énigmes qui entourent les empreintes de mains, et mieux, celles de Gargas qui sont bien particulières.

Il faut signaler la projection, au cours de cette conférence, de très belles diapositives couleur dues aux talents de plusieurs photographes et en particulier à ceux de M. Vertut, auteur d'un très grand nombre de clichés publiés dans l'important ouvrage de M. Leroi-Gourhan : "Préhistoire de l'Art Occidental".

PREHISTOIRE DU PAYS DE RETZ, par le Docteur Michel TESSIER.

Les nombreuses découvertes du Dr Tessier dans le Pays de Retz lui permettent de retracer toute la préhistoire de cette région par la présentation de ses pièces les plus typiques.

Le Paléolithique, relativement peu abondant, est représenté par deux bifaces du Paléolithique inférieur, des petits bifaces moustériens, et un outillage du Paléolithique

supérieur comprenant burins et grattoirs en silex cacholonné.

Le Mésolithique, abondant sur la côte sud du Pays de Retz, a donné un outillage de petite taille en silex local : petites lames et microlithes (segments de cercles, trapèzes, triangles). A noter la trouvaille des trois parties d'une lame fragmentée : son segment central et ses deux microburins.

De nombreux gisements néolithiques ont été découverts par le Dr Tessier surtout sur le versant nord de la pointe St Gildas. A côté des grattoirs classiques et des outils en silex d'importation, on remarque des galets aménagés, semblables à des choppers, mais dont certains présentent un biseau poli. Les molettes sont presque sphériques, les haches polies nombreuses. Les flèches sont de forme variée ; tranchantes, à pédoncule et aile rons, mais aussi foliacées et à base concave. La poterie est chasséenne, d'abord sans décor, puis décorée.

Les gisements de l'Age du Bronze ont fourni une poterie ornée d'un gros décor au doigt ou d'un petit décor incisé. Outre ces tessons typiques, nous pouvons voir un fragment de cuiller en poterie, une statuette en poterie représentant une taupe femelle, et des grains de blé et peut-être de vesce.

Les briquetages découverts par le Dr Tessier ont été l'objet de fouilles fructueuses, qui ont apporté d'importantes précisions sur ce genre de structures, dont l'utilisation est attribuée à l'industrie du sel. Nous pouvons comparer les éléments caractérisant les deux types étudiés : à piliers et à augets, les augets eux-mêmes présentant différentes formes. La datation de ces briquetages reste encore parfois délicate ; ceux à piliers peuvent être attribués au Bronze final ; les fours à augets à la fin de l'Age du Fer et sans doute aussi au début de l'ére chrétienne.

Une projection de diapositives du Dr Tessier sur ses fouilles de briquetages termine cette présentation de pièces.

◦
◦ ◦

Voyage d'Etude - Pentecôte 1969

24 - 25 - 26 Mai

Renseignements et Conditions
d'Inscription

La Société organise un voyage d'étude dans la Vienne les 24, 25 et 26 Mai.

PROGRAMME

Le programme n'est pas entièrement fixé à ce jour ; en voici néanmoins l'essentiel :

Samedi 24 Mai - Départ de NANTES à 6 H.00 très précises, place Delorme.

Itinéraire : route Nantes-Poitiers Visite de sites préhistoriques et archéologiques dans la région de Poitiers - Visite de Poitiers pique-nique champêtre à proximité de Poitiers (prévoir repas et boisson avant départ de Nantes)

après-midi : suite visite Poitiers et environs hébergement le soir à Chatellerault (Hôtel L'Escale)

Dimanche 25 Mai -

Matinée : sites préhistoriques région de Chatellerault

Déjeuner : Leigné-les-Bois

Après-midi : sites préhistoriques secteur entre Vienne et Creuse et visite - St Savin sur Gartempe

Retour le soir Hôtel L'Escale, Chatellerault

EXACTITUDE

Le rassemblement au départ de NANTES aura lieu place Delorme à 5 H.45 pour permettre au car de démarrer à 6 H. précises.

Aucune réclamation ne pourra être présentée par les personnes qui auraient manqué le car.

Une exactitude rigoureuse sera demandée pendant tout le voyage ; les horaires sont fixés pour le bien de tous et devront être respectés.

CONSIGNES GENERALES

L'attention des sociétaires est attirée sur l'objet premier du voyage qui est l'étude.

Les aspects touristiques de la région visitée ne seront pas négligés mais c'est l'étude de la Préhistoire qui aura la primauté sur toute autre considération.

Tout aspirant au voyage doit mesurer et accepter cette exigence.

Enfin, toute demande d'inscription constitue obligation de suivre les directives qui seront données par les organisateurs mandatés par le Président de notre Société.